
Redaktion Gazette 
Werner Wider Löwenweg 10 
  8912 Obfelden 
  +41 79 773 74 96 
  werner@wider.ch 

Inserate (Erlös fliesst in CAPS Kasse):  1 Seite CHF 100.- 
 1/2 Seiten CHF 50.- 
 1/4 Seiten CHF 25.- 

CAPS Vorstand 
Präsidentin Beatrice Passaretti 
  +41 61 311 82 45bpassaretti@sunrise.ch 

Vice-Präsident Brigitte Leupi 
 +41 79 792 79 74 
  leupi.b@bluewin.ch 

Kassier:  Werner Wider 
  +41 79 773 74 96 
  Werner@wider.ch 

Sekretariat, Aktuarin: Karin Müller 
  +41 79 682 79 53 
  karina.mueller@gmx.ch 

Zuchtwartin: Lucia Stiefenhofer 
  +41 44 810 28 45 
  l.stiefenhofer@gmx.ch 

Beisitzerin  Bea Jegge 
  +41 52 763 48 19 
  bea.jegge@bluewin.ch 

Internet
Homepage CAPS: www.caps-switzerland.ch 

Redaktionsschluss
Ausgabe 2020/2:  1. Dez. 2020 
Ausgabe 2021/1: 1. April 2021 
Ausgabe 2021/2: 1. August 2021 

 Cão de Àgua Português Schweiz - Gazette 2020/120

Cão de Àgua Português  
Schweiz

Gazette 2020/1 – August 2020 

Generalversammlung 2020

Cão-Treff

Morbus Addison

Unsere Mitglieder,  
unsere Hunde

Dies und das…



Gazette 2020/1 – August 2019 Vorwort der Redaktion 3 
24. Generalversammlung 2020 4 
Protokoll 4 
Jahresbericht der Präsidentin 8 
Jahresbericht der Zuchtwartin 9 
Cão Treff 2020 Niederbipp 10 
Gesundheit 13 
Diagnose Morbus Addison – und wie es sich 
damit leben lässt 13 
Autoimmunerkrankung «Morbus Addison» 14 
Unsere Mitglieder und ihre Hunde 16 
Christine & Roel van Merkesteyn und Arthus 16 
Renate Rovere-Imbach und Cão 16 
Bea Passaretti und Tscheina 16 
Sundari Grünenfelder und Geronimo 18 
Jürgen Knaak und Leo 18 
Mitteilungen aus dem Vorstand 19 
Termine und Veranstaltungen 19

 Cão de Àgua Português Schweiz - Gazette 2020/12

Mitteilungen aus dem Vorstand
Werner Wider 

Liebe Mitglieder 

Früher hatte die SKG (Schweizerische Kynologische Gesellschaft) keine eigene Datenbank. Das ist der 
Grund, warum die Clubs den SKG Ausweis mit den Jahresmarken ausgaben. Nun hat die SKG nach 
vielen Jahren beschlossen, eine eigene Mitgliederdatenbank zu führen, die aber von den einzelnen 
Clubs a jour gehalten wird. 

Die SKG hat deshalb beschlossen, sich der AMICUS Datenbank anzuschliessen. Diese Datenbank 
wird bereits von den Tierärzten benutzt, um die Chip Daten abzulegen und sie wird auch von vielen 
(aber nicht allen) Gemeinden benutzt, um die Hundesteuern einzuziehen. 

Das heisst, dass viele Daten bereits in der Datenbank erfasst waren. Die SKG hat die ihr bekannten 
Daten zusätzlich erfasst. Nun sind die einzelnen Clubs gefordert, die Daten zu pflegen.  

Klingt einfach, aber es gibt eine Hürde. Aus Datenschutzgründen muss jede Person die eigenen Daten 
freigeben. Erst dann kann der Club sie mutieren. Für den CAPS wird dies durch den Kassier erledigt.  

Viele unserer Mitglieder haben ihre Daten noch nicht freigegeben. Die meisten dürften die Zugangs-
daten nicht mehr haben, die sie von der SKG erhalten haben (sollten). Unter den noch nicht freigege-
benen Daten finden sich auch Fehler, die von der Wohngemeinde eingegeben wurden (Name falsch 
geschrieben) oder auch Mitglieder, die inzwischen den Austritt aus dem Club gegeben haben.  

Wir nehmen das Problem mit der SKG auf, um eine Lösung zu finden. Danach werden wir die Mit-
glieder einzeln kontaktieren, falls sie tätig werden müssten. 

Mit derm Versand der Gazette wird auch die Rechnung für den Mitgliederbeitrag 2020 verschickt. 
Erstmals erhalten unsere Mitglieder einen Einzahlungsschein im QR Format, der im Juli in der 
Schweiz eingeführt wurde. Wer seine Rechnungen über Internet Banking bezahlt, sollte in der Lage 
sein, diesen QR Code mit dem Handy oder der Computer Kamera einzuscannen. Wer am Postschalter  
oder via Brief einzahlt kann den Einzahlungsschein auf der Rechnung unten wie gewohnt am Post-
schalter zur Verarbeitung abgeben oder der Bank einsenden. Mitglieder aus dem Ausland können die 
angegebene IBAN Nummer verwenden.  

Termine und Veranstaltungen 
Cão Wanderweekend: Das Wanderweekend findet im Schwarzwald statt. Lei-
der gibt es keine freien Plätze mehr. Teilnehmer, die sich angemeldet haben, 
erhalten Mitte September zusätzliche Informationen.

 
 

02.-04.10.2020

Hundeausstellung Genf: Definitive Durchführung muss noch bestätigt werden 
(Corona Situation)

 
21-22.11.2020
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hen wollte. Jeannette strahlte dann übers ganze Gesicht und war sehr glücklich. Für sie war Tscheina 
angesichts der schlechten Prognose ein grosser Trost. 

Nie werde ich all diese wunderbaren Momente vergessen. Sie bleiben immer in meinem Herzen. 
Traurig und doch glücklich danke ich ihr für sechzehn schöne Jahre.  

Ein aussergewöhnliches Herz hat aufgehört zu Schlagen. 

Sundari Grünenfelder und Geronimo 
Lucia Stiefenhofer 

Sundari Grünenfelders Rüde Geroni-
mo Da Casa Da Buba Sundari ist als 
Rüde angekört worden.  

Wir gratulieren herzlich! 

 

Jürgen Knaak und Leo 
Lucia Stiefenhofer 

Auch Jürgen Knaaks Rüde Casa Rio 
Mar Para Todo a Vida Hannes (Ruf-
name Leo) wurde angekört. Der Gen-
test für JDCM ist noch ausstehend da 
die Labors in USA wegen Corona im 
Rückstand sind.  

Wir gratulieren auch hier Meister und 
Hund!  
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Auch wenn die Arbeit der Züchter 
und Hündinnen mehr Aufmerk-
samkeit hat, ist es doch genauso 
wichtig, dass die Rüden und ihre 
Meister Ihren Teil zum Erhalt der 
Rasse beitragen.  

An dieser Stelle soll Ihnen für 
einmal der Dank und die Auf-
merksamkeit gelten!

Vorwort der Redaktion
Soll nun auch die Gazette über Corona schreiben? Man könnte das Thema ignorieren. Aber man wür-
de ausblenden, dass auch unser Club und unsere Mitglieder vom unerwarteten Ereignis einer Pande-
mie betroffen wurden. Auch wenn wir die GV verspätet doch noch durchführen konnten (im Sommer, 
zusammen mit dem Cão-Treff), war in diesem Jahr fast nichts normal.  

Und unsere Hunde? Sind sie auch betroffen? Auch sie dürften die Änderungen spüren. Aber vielleicht 
nehmen sie die neue Situation sogar positiv wahr. Frauchen und Herrchen sind auf einmal mehr zu-
hause, sitzen aber vielleicht (noch) mehr vor dem Computer. Dass weniger Besuch kommt, wird 
kompensiert, weil der Postbote mehr Pakete als sonst bringt. 

Es gibt Länder, da war das Gassi gehen mit dem Hund eine der Entschuldigungen, dem Corona Haus-
arrest (wir lernten das Wort Lockdown) zu entfliehen. Das führte zu Witzen wie den folgenden bei-
den: 

Und tatsächlich war die Corona Zeit für manche 
Hunde gar nicht so schlecht. Dank gutem Wetter und dem Bedürfnis, sich im Freien zu bewegen, 
kamen Hund und Meister auf ihre Kosten. Aber natürlich sind da auch die Ängste über die Wirtschaft, 
die Situation des Arbeitgebers und die Sicherheit der eigenen Stelle. Auch hier lenken uns unsere 
Hunde ab und tun uns gut.  

Wir werden es lernen, mit dem Virus umzugehen und die neue Situation zu akzeptieren. Wenn wir 
Glück haben, hilft uns ein Impfstoff. Auf jeden Fall sollten wir die gute Gewohnheit behalten, sich mit 
vierbeinigen Partner oft und geduldig im Freien zu bewegen. Das gut Körper und Seele gut. Und na-
türlich auch dem Hund! 

Noch ein paar Worte in eigener Sache: Weil wir die GV im Frühjahr nicht durchführen konnten, fehl-
ten die Informationen für die normalerweise im April erscheinende Gazette. Die April Gazette wurde 
deshalb nicht publiziert. Wir bitten um Verständnis. Dafür haben wir während der Lockdown Zeit un-
sere Homepage www.caps-switzerland.ch überarbeitet und auf eine neue technische Basis gestellt. 
Schaut mal rein. Anregungen sind willkommen.  
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Viele Grüsse, Werner Wider 

24. Generalversammlung 2020
Protokoll 
Karin Müller-Fellinger 

Anwesend Vorstand Passaretti Bea   Präsidentin      
Leupi Brigitte   Vizepräsidentin 
Wider Werner  Kassier 
Stiefenhofer Lucia  Zuchtwartin 
Müller-Fellinger Karin Sekretariat / Aktuarin, Protokoll  
Jegge Beatrice  Beisitzerin 

Anwesend Mitglieder Käppeli Christine, Käppeli Rahel, Knaak Jürgen, Kölliker Angelina, Nünlist 
Sonja, Nünlist Michael, Schlegel Käthi, Schlegel Hans, von Arx Eggenber-
ger Kathrin. von Arx Eggenberger Ulrich, Wider Esther. Wiegmann Elke, 
Zermatten Irina 

Gäste Leupi Ruedi, Nünlist Levin, Schaufler Marion, Schweiger Elisabeth 

 Abgemeldet, entschuldigt  Aronsky Eva, Baltensperger Monika, Baltensperger Beat, Béchir Simone, 
Borgel Denis, Egli Beatrice, Egli Gregor, Oesch Monika, Wyss Angela, 
Wyss Thomas  
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der Rute bei uns ein. Im Nu eroberte sie rundum alle 
Herzen - ausser das unserer Katze Eliza.  

Diese war so schockiert vom bellenden Neuling, dass 
sie von da an nur noch über den Balkon ins Haus kam 
und sich mit dem oberen Stock begnügte. Es ging nicht 
lange, wurde sie der Liebling meines Mannes. Tscheina 
liebte es, mit ihm grosse Jogging Runden zu laufen.  

Dies kam ihr konditionell im Agility sehr entgegen. Mit 
meiner Nichte ins Training zu gehen, war für Tscheina 
stets das Grösste. Im Gegensatz dazu, stand das Begleit-
hundetraining mit mir eher kläglich da. Ich denke, sie 
gab sich eher für mich etwas Mühe, als dass sie das 
Training toll fand.  

Eine grosse Leidenschaft in ihr galt dem Treiben. Klar, 
als halber Berger de Pyrenees lag es an ihrem Naturell 
diesem Instinkt zu folgen. Für mich hiess dies, stets auf 
den Wanderungen die Augen offen zu halten. Wehe 
wenn sie eine Schaf- oder Geissherde sah, egal ob nah 
oder fern, raste sie los und trieb die ganze Herde solan-
ge, bis alle Tiere im Stall waren. Mein Gott war ich froh, 
dass der Bauer nirgendwo zu sehen war. 

Was Tscheina jedoch so aussergewöhnlich machte, war 
ihre besondere Fähigkeit zu spüren und zu riechen, 
wenn es jemandem nicht gut ging. An einem Morgen 
im Wald fiel ein Baumstamm auf das Bein eines Wald-
arbeiters. Tscheina lief sofort zu ihm. Mit viel Mühe 
konnte meine Mutter mit ihr weiterlaufen. Weit weg 
vom Geschehen liess sie Tscheina wieder von der Lei-
ne. Tja, sie kehrte und rannte so schnell als möglich zu-
rück zum Verunfallten. Da blieb sie dann beschützend 
neben ihm sitzen, bis die Ambulanz kam. 

Ein andermal in Südfrankreich musste mein Partner not-
fallmässig im Spital operiert werden. Als er ins Haus zu-
rück kam, roch Tscheina sofort, dass es ihm nicht gut 
ging und wich für den Rest der Ferien keine Sekunde 
mehr von seiner Seite. Sie klebte an ihm wie ein Schat-
ten. 

Das beeindruckendste Erlebnis durfte ich aber erfahren, 
als meine Freundin Jeannette an Krebs erkrankte. All die 
Jahre vorher verhielt Tscheina sich gegenüber Jeannette 
ganz unauffällig. Doch plötzlich entwickelte Tscheina 
wiederum einen ausgeprägten Beschützer-Instinkt.  

Heute weiss ich, sie roch den Krebs. Jeannette konnte 
im Wald gleichzeitig wie wir spazieren gehen und be-
vor ich sie sehen konnte, rannte Tscheina schon los, um 
zu ihr zu gelangen. Und jedes Mal hatte ich dann mei-
ne grosse Mühe, dass Tscheina mit mir weiterlief und 
nicht beschützend an der Seite meiner Freundin mitge-
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Unsere Mitglieder und ihre Hunde
Christine & Roel van Merkesteyn und Arthus 
Christine van Merkesteyn 

Anfangs April ist unser lieber Hund Arthus, ein wunderbarer Cão de Agua in die ewigen Jagdgründe 
aufgebrochen. Wir vermissen ihn sehr.

Renate Rovere-Imbach und Cão 
Werner Wider 

Renates Hund war nicht nur ein Cão, sein Name war ebenfalls Cão! Leider ist Renates Cão an Ostern 
dieses Jahres verstorben. Seine Familie hat ihn unter einer wilden Palme im Garten beigesetzt. Cão 
wurde knapp 13 Jahre alt. Sein Kopf und Geist war bis am Schluss glasklar. Sein Körper aber wollte 
nicht mehr. Nachstehend ein paar ältere Fotos und ein Foto kurz vor seinem Tod. 

Bea Passaretti und Tscheina 
Bea Passaretti 

Es war früh Morgens, als ich mit meiner portugiesischen Hündin Mira 
im Wald spazieren ging. Häufig trafen wir Sandra mit ihrem Hunde-
Spazierdienst-Rudel an und liefen mit ihnen etwas mit.  

An diesem Morgen trug Sandra ein Babysnuggle und darin einen 
Hundewelpen. Zwei sanfte, warme Bernsteinäuglein sahen mich an 
und eroberten sofort mein Herz. Es war Liebe auf den ersten Blick.  

In den kommenden Tagen galt es nun, ein Ja auch von meinem Mann 
zu bekommen. So zog schon bald das lustige Hündchen mit den 
wippenden Ohren, den weissen Söckchen und dem weissen Pinsel an 
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1. Begrüssung 

Die Präsidentin Bea Passaretti eröffnet die 24. ordentliche Generalversammlung des CAPS um 10.10 
Uhr und begrüsst die Anwesenden. 

Von den stimmberechtigten 19 Anwesenden beträgt das absolute Mehr 10. 

1.1 Wahl der Stimmenzähler 

Jürgen Knaak und Christine Käppeli übernehmen die Tätigkeit der Stimmzähler und werden verdankt. 

1.2 Genehmigung der Traktanden 

Alle Traktanden werden einstimmig angenommen.  

2. Mutationen 

Neueintritte 2019:   Kathrin und Ulrich Eggenberger, Elke Wiegmann 

Austritte 2019:   Erich Neeser und Anne Frey 

Neueintritte 2020 (bisher):  Franz Josef Clemens 

Austritte 2020 (bisher):  Joel und Christine voan Merkesteyn (Hund gestorben) 
     Renate Rovere-Imbach (Hund gestorben) 

Bea Passaretti heisst die Neumitglieder herzlich willkommen. 

Der Cão Club zählt am Tag der GV 60 ordentliche Mitglieder, 1 Ehrenmitglied, 2 Gönner und 3 Ga-
zette-Abonnenten  
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3. Protokoll der GV 2019 

Das Protokoll der GV 2019 wird einstimmig genehmigt. Die Publikation erfolgt in der Gazette August/
September 2020. 

Die Protokollführung wird verdankt. 

4. Jahresberichte 

4.1 Jahresbericht der Präsidentin 

Bea Passaretti liest Ihren Bericht von 2019 vor. Der Bericht wird mit Applaus verdankt und genehmigt. 

4.2 Jahresbericht der Zuchtwartin 

Der Jahresbericht wird durch Lucia Stiefenhofer vorgelesen und wird unter Applaus verdankt und ein-
stimmig genehmigt. 

5. Kassenbericht 2019 

Nach den Erläuterungen des Kassenberichtes von Werner Wider wird der Bericht einstimmig ange-
nommen.  

6. Revisorenbericht 

Da beide Revisoren nicht anwesend sind, liest Werner Wider den Revisorenbericht vor. Er wird ein-
stimmig genehmigt.  
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Addison ist nicht zwingend ein Todesurteil. Rechtzeitig erkannt und richtig therapiert hat der Hund 
eine normale Lebenserwartung (der Tierarzt hatte recht!) mit guter Lebensqualität. Dank dieser Thera-
pie wedelt Urmel noch mit 12 Jahren „fit“ durchs Leben.
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Mineralokortikoide sind verantwortlich für den Elektrolyt- und Wasserhaushalt im Körper und wirken 
v.a. in den Nieren.  

Ein Mangel führt zu einem erhöhten Verlust an Körpersalz (Natrium) und Wasser, wie auch zu einer 
erhöhten Blutkonzentration von Kalium. Dies führt zu Schock, tiefem Blutdruck und einer verminder-
ten Durchblutung der Nieren. Unbehandelt sterben die Tiere an Wasserverlust (Schock).  

Ein Mangel an Mineralokortikoiden führt zu vermehrter Urinproduktion, gesteigerter Wasseraufnah-
me, Dehydratation bis hin zu Schock. 

Wie wird Addison behandelt?  
Bei einer akuten Krise: Wenn sich der Hund in einer Addison-Krise befindet, benötigt er eine Notfall-
therapie und muss stationär aufgenommen werden. Er erhält Flüssigkeit über einen Venenkatheter 
(Infusion) und der Elektrolythaushalt muss regelmässig nachkontrolliert werden. Zusätzlich beginnt 
man bereits mit der Gabe von Kortison und Mineralokortikoiden. Sobald der Hund die Krise über-
standen hat, kann er mit der Therapie in Tablettenform nach Hause entlassen werden.  

Zu Hause: Florinef ® 2x täglich. Die Tabletten müssen im Kühlschrank aufbewahrt werden. Predniso-
lon 1x täglich, meist nur zu Beginn der Therapie und in Stresssituationen nötig.  

Sobald sich der Zustand Ihres Hundes stabilisiert hat, kann das Prednisolon ausgeschlichen werden 
und wird im Folgenden nur noch in Stresssituationen (Aufregung, Wettkampf, 1. August, Tierarztbe-
suche, Reisen…) verabreicht. Aus diesem Grund ist es wichtig, dass Sie immer Prednisolon zu Hause 
haben. 



mit einer gut eingestellten Therapie eine normale Lebenserwartung hat, glaubte ich ihm mit keinem 
Wort. Aber Urmel ist jetzt 12 Jahre alt! 

Leben mit Addison 
Das erste Jahr war für mich sehr stressig, da es einige Zeit dauerte, bis die korrekte Dosierung der be-
nötigten Medikamente gefunden war und sich Urmels Zustand normalisierte. Zweimal täglich erhält 
Urmel nun seine Medikamente (möglichst immer zur gleichen Zeit) und es geht ihm gut. Mit einer 
engmaschigen Kontrolle des Blutes, bis vor kurzem zweimal jährlich - jetzt etwas häufiger - konnte 
die Dosis immer optimal eingestellt werden. Schwieriger war der Umgang mit Stresssituationen. Da 
auch das Stresshormon bei erhöhter psychischer oder physischer Belastung nicht mehr abgerufen 
werden kann, muss das Kortison je nach Bedarf dosiert werden. Das heisst, es gibt die normalen Tage 
und es gibt andere Tage. Das sind diejenigen, an denen wir trainieren, oder aber Ferien oder, oder, 
oder... Einfach alles, was den Hund in eine länger andauernde Stresssituation bringen könnte. Dies ist 
nicht immer vorhersehbar.  

Mit den Jahren habe ich einen entspannten Umgang damit gefunden und kann Urmel so eine gute Le-
bensqualität bieten. Ein Addison Hund kann natürlich auch immer noch an allen andern Krankheiten, 
die da so lauern, erkranken. Unter Umständen wird dann eine Therapie komplizierter, da die Wech-
selwirkung von Medikamenten berücksichtigt werden muss. Deshalb bin ich froh, dass Urmel durch 
einen Spezialisten/Spezialistin (Internist/Internistin) betreut wird.  

Auf www.AddisonHun.de finden sich weitere Berichte von betroffenen Hundehaltern rund um Mor-
bus Addison. 

Autoimmunerkrankung «Morbus Addison»
Morbus Addison ist eine eher seltene Autoimmunerkrankung und kann jede Rasse (der Portugiesische 
Wasserhund ist bekannt dafür) wie auch Mischlinge treffen. Das Immunsystem „erklärt“ die Neben-
niere zum Fremdkörper und zerstört diese. Die für den Stoffwechsel verantwortlichen Hormone Glu-
kokortikoide und Mineralokortikoide können von der Nebenniere nicht mehr produziert werden und 
der Stoffwechsel in den Zellen und Organen kann nicht mehr stattfinden. Ohne lebenslängliche The-
rapie stirbt der Hund. 

Das Merkblatt der Tierklinik Thun www.tierklinik-thun.ch (innere Medizin) zu Morbus Addison gibt 
meines Erachtens klar und verständlich die medizinische Erklärung darüber, was im Körper genau 
passiert und beschreibt auch die Therapie. 
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(Ausschnitt aus dem Merkblatt):  

Was ist Addison? 

In den Nebennieren werden die obenerwähnten Hormone Gluko- und Mineralokortikoide produ-
ziert. Aus meist unbekannten Gründen kann es zu einer Zerstörung der Nebennierenrinde und da-
mit zu einem Mangel dieser Hormone kommen. Symptome treten erst auf, wenn >90% der Ne-
bennierenrinde zerstört sind.  

Glukokortikoide (auch Kortison genannt) werden im Körper an ganz vielen Stellen gebraucht. Sie 
beeinflussen den gesamten Stoffwechsel (Zucker-, Eiweiss- und Fettstoffwechsel) und zusätzlich ha-
ben sie eine starke Wirkung auf das Immunsystem. Sie können es unterdrücken und wirken damit 
auch entzündungshemmend. Eine weitere Wirkung ist die Steigerung von Sinnesreizen und Emo-
tionen.  

Ein Mangel an Kortison führt v.a. zu Schwäche und rascher Ermüdung, wie auch zu Durchfall und 
Erbrechen. Oft werden die Symptome in Stresssituationen verstärkt.  

7. Déchargeerteilung 

Wird durchgeführt und einstimmig genehmigt.  

8. Budget 2020, Mitgliederbeiträge 

Werner Wider erläutert das Budget. Es wird ein Defizit geben. Das Buget wird einstimmig angenom-
men. 

Die Mitgliederbeiträge werden beibehalten: 

• Aktivmitglieder CHF 100.00 (inkl. Abo HUNDE und Beitrag SKG). 

• Gönner CHF 50.00 

Über die Mitgliederbeiträge wird abgestimmt und es werden die Beiträge einstimmig angenommen. 

9. Anträge  

Es sind keine Anträge eingegangen. 

10. Ehrungen 

Es stehen keine Ehrungen an. 

11. Verschiedenes 

Beiträge und Fotos für die neue CAPS Homepage bitte an Werner Wider.  
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Jahresbericht der Präsidentin 
Bea Passaretti 

Mit grosser Freude durfte ich die-
ses Jahr zahlreiche GV Anmeldun-
gen entgegen nehmen und beant-
worten. Denke ich an letztes Jahr, 
wo die GV vor leeren Stühlen statt-
fand, macht es heute richtig Spass 
unsere Arbeit vor doch einigen 
Mitgliedern vorzutragen - trotz Co-
rona. 

Beginnen möchte ich den Jahres-
bericht mit der Rubrik Spiel und 
Sport. Am 29. und 30. Juni fand in 
Aarau die Internationale Hunde-
ausstellung statt. Unsere Mitglieder 
Karin Müller und Sundari Grünen-
felder stellten Ihre schönen Caes 
aus. In der Offenen Klasse erwarb 
Sayen Da Casa Da Buba von Sun-
dari Grünenfelder eine ausge-
zeichnete Bewertung. In der Ju-
gendklasse wurde Agua Amy from 
Jewel of Life von Karin Müller, 
wie auch Geronimo Da Casa Da 
Buba von Sundari Grünenfelder 
ebenso hervorragend ausgezeich-
net. Da in diesem Jahr diese Ausstellung als unsere Klubshow gilt, darf ich Sundari Grünenfelder mit 
Geronimo Da Casa Da Buba zu Klubshow Siegerin 2019 herzlich gratulieren. In diese Rubrik Spiel und 
Sport gehören neben den Ausstellungen auch Resultate von Teilnahmen in Agility, Begleithund, 
Spasssport, Dogdance oder Military.  

In diesem Zusammenhang möchte ich wieder erwähnen, dass der Vorstand sich über jedes Resultat 
Eurer Hunde sehr freuen würde. Unsere neueren Mitglieder wissen vielleicht nicht, dass jedes Jahr ein 
Wanderpokal für das beste Prüfungsresultat im Begleithund vergeben wird. Ich würde mich sehr freu-
en diesen wieder einmal an ein Mitglied zu überreichen. 

Sonntag Morgen, 7. Juli. Der Himmel ist Blau und verspricht ein toller Tag zu werden. In der Tat ha-
ben sich wieder viele Mitglieder auf den Weg gemacht an unserem Cão-Treff teilzunehmen. Als At-
traktion haben wir in diesem Jahr, wie schon vor zwei Jahren, die Hunderennbahn aufgestellt. 

Das verspricht wieder viel Spass. Von Frauchen oder Herrchen ist nun Kondition und motivierendes 
Gestikulieren gefordert. Von den Jüngsten bis zu den Veteranen haben alle ihr Bestes gegeben und 
sind los galoppiert, um am anderen Ende der Bahn ihre Besitzer von ihrem wilden Gehüpfe und Her-
umfuchteln zu erlösen, nicht zuletzt aber auch um das feine Guddeli zu bekommen. 

Der Mittelpunkt des Tages gilt jedoch ganz dem gemütlichen Teil. Angeregte Gespräche, Austausch 
von Erfahrungen, ein brutzelnder Grill, vielleicht ein feines Glas Wein und dazwischen immer wieder 
herumtollende Caes bereichern diesen Tag. Bei einigen Anwesenden heisst es bei der Verabschiedung 
nicht, also bis nächstes Jahr, sondern es heisst freudig, wou wir sehen uns ja schon bald wieder. 
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So langsam machen sich die einen oder anderen auf den Heimweg, während andere diesen Tag noch 
gemütlich ausklingen lassen. Ein schöner Tag geht zu Ende.

Gesundheit
Diagnose Morbus Addison – und wie es sich damit leben lässt 
Simone Béchir 

Der Schock sass tief. Über ein halbes Jahr tierärztliche Untersuchungen, weil der Hund immer 
schlapper und müder wurde und sich nicht mehr bewegen wollte. Der Verdacht auf eine Schilddrü-
senunterfunktion bestätigte sich zwar, die Medikamente brachten aber nur eine kurzzeitige Verbesse-
rung des Allgemeinzustandes. Erst als der Hund weder Nahrung noch Wasser bei sich behalten konn-
te war klar, dass da noch etwas anderes am Zustand «Schuld» war. Aber was? 

Diagnose 

Urmel (Usodimare Urmel von Winikon) war ziemlich genau vierjährig, als die Diagnose eines Morbus 
Addison gestellt wurde. Ich hatte einfach das Glück, dass der behandelnde Tierarzt der Klinik auf-
grund des schlechten Zustandes des Hundes, dessen Blutwerte und seiner eigenen Intuition schnell 
einen Verdacht auf Morbus Addison hatte. Ein letzter Test bestätigte den Verdacht. Und kurz bevor 
Urmel an seinem lebensbedrohlichen Zustand gestorben wäre, konnte mit der gezielten Therapie be-
gonnen werden.  

Einerseits froh darüber, dass endlich „etwas gefunden“ worden war, das den Gesundheitszustand des 
Hundes „erklärte“, war ich trotzdem am Boden zerstört. Der Aussage des Tierarztes, dass der Hund 
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Gemeint ist das alljährliche Wanderweekend Ende September. Mit vollgepacktem Auto geht die Reise 
wieder in den wunderschönen Schwarzwald nach Häusern in den Albtalblick. Da wir schon einmal in 
diesem fantastischen Hotel gastieren durften, ist die Freude umso grösser.  

Wie jedes Jahr trifft man sich am Freitagabend zum gemeinsamen Abendessen und Einläuten der 
nächsten zwei Tage. Der erste Morgen begrüsst uns sehr durchzogen und kühl. Zum Glück wissen wir 
nicht, was uns noch erwartet. Im Konvoi fahren wir hoch zum Feldberg. Oje, von einem Berg ist da 
bei weitem nichts zu sehen. So mancher dachte sicher, das kann ja noch heiter werden!  

Die Bergfahrt mit der Gondel führt uns hoch in dickem Nebel, begleitet von starkem Wind. Nach und 
nach löst sich der Nebel auf und das Wetter präsentiert sich von der sonnigen Seite. Die Wanderung 
hat konditionell einige heraus gefordert. Wie sind wir froh, dass es zwei «Beizenstops» gibt, wo wir 
unsere Energie auftanken können.  

Der zweite Tag beginnt schon früh mit Sonnenstrahlen und Werner verspricht uns eine gemütliche 
Wanderung auf der Hochebene, was dann tatsächlich auch stimmte. Alles in allem haben wir es wie-
der sehr genossen, ein Weekend zusammen zu verbringen. Ganz lieben Dank an Esther und Werner 
Wider für die tolle Organisation. 

Am 24/25. August 2019 hatten wir einen Einsteigerkurs in Man-Trailing ausgeschrieben. Leider ist das 
Interesse auf wenig Anklang gestossen, dass wir es kurzerhand absagen mussten. Schade, vielleicht 
gelingt es uns nächstes Jahr mehr Motivation an die Mitglieder zu vermitteln. 

Am Schluss meines Berichtes stehen leider immer die traurigen Nachrichten. 

Im März 2019 verstarb Brigitte Leupis Rasty im Alter von 13 1/2 Jahren. Am 18.Oktober 2019 ist die 
kleine Daisy von Familie Berglas gestorben. 

Für die verbleibende Zeit vom 2020 wünsche ich Euch alles Gute, bleibt gesund und geniesst Eure 
lieben vierpfotigen Begleiter. 

Eure Präsidentin 
Bea Passaretti 

Jahresbericht der Zuchtwartin 
Lucia Stiefenhofer
Die Zuchtwarttagung der SKG behandelte die-
ses Jahr die Themen Fruchtbarkeit, Deckzeit-
punkt, Herpes Impfung und Entwurmung. Alle 
Themen waren sehr anspruchsvoll und interes-
sant. Die Tagungen sind jeweils auch sehr gut 
besucht. 

2019 fanden leider keine Ankörungen statt. 

Offizielle HD+ED Auswertungen: 

• HD-A hat Geronimo von Sundari Grünenfel-
der  

• HD-B hat Leo (Casa Rio Mar Para Todo a Vida 
Hannes) von Jürgen Knaak 

• HD-D hat Agua-Amy from Jewels of Life 
von Karin Müller-Felliger 
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Mir sind 2019 folgende Todesfälle gemeldet worden: 

• Casa Rastys Doçura Daisy von Berglas Thomas, Reiden 

Stammbucheintragungen:  

• Geronimo de Casa da Buba von Sundari Grünenfelder. 

2019 gab es keine Schweizer Welpen. Der Schweizer Deckrüde Blue Ocean de Agua de Mego durfte 
aber im portugiesischen Zwinger Casa da Buba decken. 2 seiner 9 Welpen sind jetzt in der Schweiz.  

Von unseren ausländischen Züchtermitgliedern hat sich Angelika Ebenig (Zucht Boa Felicidade) ge-
meldet. Sie hatte einen H-Wurf mit 6 Hündinnen und 3 Rüden. Der Vater ist Go and Win Be A Lucky 
Star, die Mutter Boa Felicidade Beleza. 

Angela Wyss und Moni Baltensperger haben bei Hortensia Micherolis Zucht Navalias Glarona die 
Vorkontrolle durchgeführt. Ich danke den beiden für ihre Arbeit. 

2019 sind zwei neue Zuchtnamen bewilligt worden: 

• des Nymphéas noirs von Fanny Veuthey in Charrat VS 

• vum Pipolder von Sundari Grünenfelder in Speicher AR 

 
Die Zuchtwartin: 
Lucia Stiefenhofer 

   

Cão Treff 2020 Niederbipp
Bea Passaretti 

Ein sonniger Tag bricht heran und verspricht wunderbar zu werden. In der Tat wird dieser Tag des 
jährlichen Cão-Treff anders werden als diejenigen der vergangenen Jahre. Das schreckliche Corona 
hat wie überall auch unser Vereinsleben durcheinander gebracht und unsere GV vom März ins Nie-
mandsland geschickt.  

Da wir die abgesagte GV jedoch unseren Mitgliedern nicht vorenthalten wollten, hat der Vorstand 
entschlossen, GV und Treff am gleichen Tag durchzuführen. Mit Freude habe ich die zahlreichen 
Anmeldungen, insbesondere die der GV, entgegen genommen.  

So beginnen wir das Treffen um 10 Uhr mit der GV 2020. Es ist das erste Mal, dass die Versammlung 
im Freien und gar noch bei so schönem Wetter abgehalten wird. Die Begeisterung bei allen anwesen-
den Mitgliedern ist dementsprechend auch gross. Im Anschluss an die GV offeriert der Klub, wie jedes 
Jahr, ein Apéro.  

Nach und nach treffen auch die Mitglieder ein, welche sich nur für den Treff angemeldet haben. Gut 
gelaunt schreiten wir nun zu Teil zwei über, dem Cão-Treff.  

In diesem Jahr hat sich der Vorstand als Attraktion für eine Vorführung rund um das Schären und Pfle-
gen des wunderschönen Haarkleides vom Cão entschieden. Unser Mitglied, Elke Godehard, hat die 
lange Reise aus dem Norden Deutschlands auf sich genommen und ist mit Ihrem halben Coiffeursalon 
zu uns in die Schweiz gereist, um uns in die Welt der Pflege und Schönheit einzuführen.  

Im ersten Teil erfahren wir, wie gross das Sortiment der Produkte auch in der Hundewelt Einzug ge-
halten hat. Angefangen von der Vorwäsche, der Hauptwäsche bis zum Weichspüler, gibt es Sham-
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poos für den normalen Typ, den Allergiker, bei Schuppen und Ekzeme, gegen verfilztes Haar oder mit 
Farbintensivierung. Bei regelmässiger und richtiger Anwendung ist der Erfolg schnell sichtbar. Übri-
gens habe ich meine Haare mit einem der Shampoos und Conditioner gewaschen, fühlte sich echt gut 
an!  

Im zweiten Teil geht es einem Cão wörtlich gesagt 
„ans Fell“. Mit professionellen und geübten Bewe-
gungen zeigt Elke uns wie der Schnitt eines Cão ge-
schert wird und wie es dann aussehen soll. Am 
Schluss der Vorführung erhalten wir alle ein Ge-
schenk von Elke: Eine Tasche mit kleinen Muster 
Shampoos des gesamten Sortiment. 

Herzlichen Dank an Dich Elke für Dein grosses En-
gagement. 

In der Zwischenzeit wurde schon mal dem Grill das 
Gas aufgedreht, um nun langsam zum gemütlichen 
und kulinarischen Teil über zu gehen. Auch die Por-
tis freuen sich, sich endlich auf dem riesigen Gelände auszutoben und herumrennen zu dürfen.  

Wie es sich zu einem Wasserhund gehört, darf natürlich das Planschbecken nicht fehlen. Da wird 
fleissig rein und raus gesprungen, oder sie legen sich einfach ins Wasser, um diese wohltuende Ab-
kühlung zu geniessen.  

Eine tolle künstlerische Idee hat Brigitte Leupi mitgebracht. Sie hat auf verschieden grossen Steinen 
schöne Wasserhunde gemalt, die man auch kaufen kann. 
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